

**Centro de Documentación de Honduras (CEDOH)**

El viernes 4 de enero un grupo de agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) capturó a Steadman Fagot Mueller, Jefe de la organización antisandinista "Misura", integrada por misquitos, sumos y ramas, habitantes de la costa atlántica nicaragüense. Tres horas antes del suceso, el canciller Edgardo Paz Barnica aseguró que "yo creo que esa gente (los antisandinistas) deben ser expulsados a puntapié y de inmediato de territorio hondureño". El miércoles 9 de enero, Fagot Mueller y tres dirigentes misuras no identificados partieron en su avioneta privada, con rumbo aparente a Nueva Orleans. Paz Barnica calificó la salida de los dirigentes rebeldes como "una expulsión", sin embargo, el coronel Miguel Flores Auceda, jefe de Migración, dijo que "fue una invitación cordial para que dejaran el país". Dos semanas después, algunos oficiales del ejército hondureño filtraron a corresponsales extranjeros de prensa la pista de que los "contras" estaban implicados en la desaparición de un número no determinado de personas y en múltiples asesinatos desde 1981 hasta la fecha. Esos sucesos concateados despertaron una ola de comentarios tanto en el interior como en el exterior del país, pero para la mayo-

ría de los analistas está claro que nosuponen un cambio en el rumbo de la política exterior de Honduras. Despejando un poco la hojarasca verbal que trae consigo ese tema, es posible descubrir en la expulsión de Fagot Mueller y en la "cacería" desatada contra los miembros del Frente Democrático Nicaragüense (FDN) un elemento de presión para que la administración Reagan aumente sustancial-

CONTRAS

mente la ayuda militar y económica a Honduras, incluyendo la suscripción de un tratado bilateral de defensa y garantías de que los "contras", en caso de ser derrotados, no seguirán en territorio nacional. En esa controversia surgió como nuevo elemento la asociación de los contrarrevolucionarios con violaciones a los derechos humanos. Sin duda el nexo existe y como ejemplo pueden mencionarse los siguientes casos de hondureños secuestrados y desaparecidos: Herminio Cáceres Castellanos (19 de septiembre de 1981), Marco Virgilio Carías y Rogelio Reina (12 de septiembre de 1981), Reynal-

do, Guadalupe y Marcial Coleman (entre junio y octubre de 1981), José Amador López (enero de 1985), Jorge Cárcamo González y Mario Mejía Mateo (mayo de 1983). No obstante, las organizaciones defensoras de los derechos humanos han planteado que ninguno de esos casos fue una acción aislada de los ex somocistas y que apenas son un porcentaje mínimo de las denuncias de desapariciones y asesinatos existentes. La tesis que circula es que los "contras" están siendo utilizados como una cortina de humo para evitar un involucramiento mayor de las Fuerzas Armadas o elementos de la misma en atentados contra la dignidad humana. Cualquiera que haya sido la motivación que tuvo el gobierno para enjuiciar las acciones de los elementos hostiles a Nicaragua, el saldo puede ser considerado positivo puesto que el reconocimiento oficial de la presencia de los "contras" en suelo nacional introdujo un inesperado elemento de franqueza en las negociaciones de paz que promueve el Grupo de Contadora. El curso que tendrán los acontecimientos en los meses venideros es impredecible, puesto que la reacción desencadenada sigue una dinámica que puede tomar giros inesperados. (resumen de prensa nacional).

**SUSCRIPCION**

DESTINO	PERSONAL	INSTITUCIONAL
Europa	\$ 30.00	\$ 25.00
Estados Unidos,		
Canadá y México	\$ 20.00	\$ 15.00
América del Sur	\$ 20.00	\$ 15.00
Caribe y C.A.	\$ 15.00	\$ 10.00
Honduras	\$ 7.00	\$ 6.00

(Incluye el envío de boletines ordinarios y extraordinarios, además de las publicaciones especiales, vía aérea).

Los cheques o giros pueden ser enviados a nombre del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) - Apartado Postal 1882. Tel. 32 84 86. Tegucigalpa, Honduras, América Central.

NOTA:

Las siglas utilizadas para indicar las fuentes de información son las siguientes:

LT -La Tribuna; LP-La Prensa; EH-El Heraldo y T-Tiempo. Estos son los cuatro periódicos que circulan diariamente en el país.

FRENTE NACIONAL DE OPOSICION

En enero han continuado las conversaciones para formar el Frente Nacional de Oposición, generándose una amplia polémica en torno al asunto. Los sucesos más destacados al respecto en las últimas semanas han sido los siguientes:

- El 31 de diciembre de 1984 se hizo público un "Manifiesto patriótico al pueblo hondureño" en el cual una amplia lista de conocidas figuras políticas hicieron los siguientes planteamientos básicos: respeto absoluto al mandato constitucional de alternabilidad en el ejercicio de la Presidencia; cese inmediato de la intervención oficial en los asuntos internos de las organizaciones políticas, sociales y gremiales del país; inmediato esclarecimiento y aplicación de las sanciones correspondientes a los culpables de los delitos cometidos en perjuicio del erario nacional, de la recta aplicación de la justicia y de la integridad de las personas; reforma de los instrumentos legales a efecto de lograr la democratización de los partidos políticos mediante elecciones internas; fortalecimiento de las instituciones responsables del proceso electoral e irrestricto respecto a la independencia de los poderes del Estado. (LT/31/12/85)
- El dirigente liberal Carlos Roberto Reina, de la facción M-LIDER, pidió al pueblo hondureño que "dé una lección histórica al gobierno actual y se una en un bloque que exprese su soberana voluntad en favor del constitucionalismo, del respeto a las mayorías libremente expresadas, del apego a las normas de la democracia sin ningún tipo de desviaciones, para lograr así que la república pueda buscar su propio desarrollo, su propio bienestar y el afianzamiento de sus instituciones". (H/2/1/85)
- "En el país se deben crear todos los frentes opositores que quieran para criticar en forma constructiva al gobierno actual y contribuir a fortalecer la democracia, pero no frentes con esa mezcla de conservadores, reaccionarios y otros que se denominan revolucionarios", dijo el canceller Edgardo Paz Barnica. (LT/3/1/85)
- El dirigente nacionalista (de tendencia derechista), Mario Rivera López, expresó que "nosotros vamos a seguir adelante con buena fe, con honestidad, no nos aprovecharemos de nadie y tampoco dejaremos que se aprovechen de nosotros; los únicos que se aprovecharán serán todos los hondureños. Esta alianza opositora es nueva, va hacia adelante, en función del futuro y la democracia". (T/3/1/85)
- El ministro de la Presidencia, Ubdoro Arriaga Iraheta, fue comisionado por Suazo Córdova para dar una respuesta oficial al intento de formar en Honduras un frente amplio opositor. El alto funcionario dijo que "el frente opositor no tiene razón de ser porque en Honduras se vive un gobierno democrático, elegido libremente por el pueblo y en las próximas elecciones el pueblo se volverá a volcar en las urnas. . . . Los miembros de ese frente están tratando de justificar una futura derrota electoral porque saben que no podrán ganar los comicios de noviembre próximo. . . . Sus miembros no quieren reconocer el esfuerzo de rectificación que ha hecho el gobierno. Se defenestró al general Gustavo Alvarez Martínez y se ha cambiado casi todo el gabinete, todo se ha hecho para que no se descalabre el sistema democrático y no se conduzca al país a un golpe de Estado. . . . Los del frente nunca formaron oposición a los gobiernos de fuerza que tuvo el país en años anteriores, pero sí lo han hecho con el nuevo gobierno constitucional, lo que resulta incomprensible". (LT/5/1/85)
- El candidato presidencial de la Democracia Cristiana, Hernán Corrales Padilla, dijo que "nosotros creemos en la organización de un frente opositor porque es la única manera de lograr establecer un diálogo entre las fuerzas que defienden la constitucionalidad y el imperio de la democracia en Honduras". (LT/7/1/85)
- Mientras tanto, Enrique Aguilar Cerrato, candidato presidencial del Partido Innovación y Unidad (PINU), manifestó que "hasta el momento se están creando las bases de una coordinadora de fuerzas democráticas en el país, pero no se ha estructurado una alianza de tipo electoral. Es probable que eso llegue a suceder, pero hasta

el momento no se ha discutido en detalle quienes eventualmente serán los candidatos. . . . este tipo de alianza ha causado una tremenda sorpresa en el ámbito nacional y creo que la sorpresa nace de que el pueblo hondureño ha tenido muy poca oportunidad de participar democráticamente en procesos electorales". (T/9/1/85)

- El ministro de Comunicaciones, Obras Públicas y Transporte, Carlos Handal (íntimo del presidente Suazo Córdova) declaró que los miembros del frente opositor son "tontos útiles que están sirviendo intereses de países vecinos que han caído en las garras del comunismo internacional". (LP/10/1/85)
- El arzobispo de Tegucigalpa, Monseñor Héctor Enrique Santos, declaró que "el único frente al cual pertenece es el de los Mandatarios de la Ley de Dios y al Magisterio de la Iglesia". (LP/10/1/85)



AMERICA LATINA:
Información Documental.

El Servicio Mensual de Información y Documentación es una publicación especializada en la difusión del pensamiento propio de los Partidos y Movimientos políticos y de los organismos de base del movimiento social latinoamericano.

Editada regularmente desde 1977 la publicación contiene análisis de las coyunturas nacionales y regionales y entrevistas, preparadas por una red de colaboradores y Equipos de Comunicación de 17 países de América Latina y el Caribe.

Los recursos informativos y documentales son sistematizados en nuestro Centro de Documentación, en Montréal, y desde allí distribuidos en más de 30 países del mundo.

Una visión de conjunto de las problemáticas regionales presentadas desde un punto de vista pluralista, que refleja con fidelidad el amplio universo de tendencias políticas y corrientes ideológicas existentes en las sociedades latinoamericanas.

	Individual	Institucional
Suscripción Anual (12 números)	US\$ 18.00	US\$ 40.00

Los cheques o giros bancarios deben ser extendidos a nombre de ALAI, 1224 Ste. Catherine Ouest, suite 702-703, Montréal, Qué., H3G 1P2, Canadá. Tél. (514) 861-0756

ACONTECER POPULAR

ORGANIZACIONES POPULARES ANALIZAN REALIDAD NACIONAL

Diferentes fuerzas sociales y gremiales opositoras al gobierno formaron a fines del año anterior el Comité Coordinador de Organizaciones Populares (CCOP). Esa organización la integran la Federación Unitaria de Trabajadores, el Comité para la Defensa de los Derechos Humanos, El Frente Unido Nacional Campesino, el Frente Unido Magisterial Hondureño, organizaciones estudiantiles universitarias y de secundaria, así como dos federaciones que aglutinan los patronatos comunales del país.

El CCOP divulgó un análisis de la crisis política nacional, en el cual su parte medular es la siguiente: "el gobierno que preside el doctor Suazo Córdova no sólo ha empeorado la crisis prevaleciente, sino que ha creado nuevos problemas a la nacionalidad, mismos que afectan sensiblemente la soberanía nacional, la paz en Honduras y Centro América y los Derechos Humanos. En la historia nacional no habíamos sufrido ninguna ocupación militar como la originada en la presente administración: tropas norteamericanas, somocistas y salvadoreñas, han profanado el territorio de la República, convirtiéndolo a nuestra Patria en un peligroso epicentro de la guerra contra pueblos hermanos y países vecinos con la realización permanente de peligrosas y provocadoras maniobras militares del ejército estadounidense en la jurisdicción hondureña, a lo anterior hay que agregar el boicot que ha realizado contra las gestiones de paz del Grupo de Contadora, por indicaciones del gobierno de Reagan. Esta actitud nos hace parecer ante los organismos internacionales y el mundo entero como un estado libre asociado o como un protectora-

do de los Estados Unidos. El desprestigio de nuestro país en el mundo no tiene nombre. La ocupación militar norteamericana ha implicado a la vez la construcción e instalación de aeropuertos, radares, bases navales, campamentos de contrarrevolucionarios nicaragüenses y centros de entrenamiento bajo la conducción directa de los Estados Unidos. Esta situación ha puesto en peligro la paz de Centro América y en particular de Honduras.

Con el actual gobierno en la administración del Estado, las organizaciones sociales y gremiales han sido objeto de la intervención estatal en su interior, dividiendo las estructuras magisteriales, estudiantiles, campesinas, sindicales, de pobladores, etc., a fin de controlar las directivas de las más fuertes con el objetivo de eliminar su independencia, originando el paralelismo y generando el antagonismo entre las directivas impuestas y las electas por sus bases. La división de las organizaciones sociales y políticas ha sido llevada a cabo a través de los poderes Ejecutivo, Legislativo, Judicial y el Tribunal Nacional de Elecciones, controlados por una sola persona. En estas condiciones estamos en presencia de una dictadura constitucional. El nivel alarmante de la crisis ha motivado a varias organizaciones a buscar puntos de coincidencia que converjan en la solución de los graves problemas nacionales. El CCOP apoya todas las acciones orientadas a unificar a los hondureños para solucionar desde una perspectiva patriótica los problemas que nos agobian". (T/15/1/85)

CENTRAL UNITARIA

El pasado 19 de enero fue constituida una central unitaria de trabajadores del campo integrada por la Unión Nacional de Campesinos Auténticos de Honduras,

3 - BOLETIN INFORMATIVO

Federación Unitaria de Cooperativas Campesinas de Honduras, Frente Nacional de Campesinos Independientes de Honduras, las Empresas Asociativas Campesinas de La Masica y la Unión Nacional de Cooperativas Populares de Honduras. Sus promotores comentaron que "es el primer ensayo de homogenizar la lucha de un sector social, pues el gobierno ha intervenido las organizaciones más beligerantes confrontando a los "democráticos" contra los "subversivos" y poder montar así directivas paralelas, dando el apoyo oficial a los supuestos "democráticos". Al margen de esa central, calificada por el gobierno como de izquierda, actúan las tres más grandes organizaciones campesinas del país: UNC, ANACH y FECORAH. (T/19/1/85)

RECUPERACIONES

La Unión Nacional de Campesinos (UNC) realizará en febrero próximo una masiva recuperación de tierras a nivel nacional para dotar a los labriegos más necesitados de parcelas donde puedan realizar siembras de granos básicos.

"Hemos tenido esperanzas de que los problemas en el agro se resolverían por medio del diálogo, pero la situación es difícil y febrero se presenta como un mes conflictivo puesto que darán inicio las primeras siembras", comentó Marcial Caballero, secretario general de la UNC.

El dirigente añadió que hay más de 800 familias que no pueden esperar más a la burocracia estatal y manifestó que las regiones donde la presión agraria se harán más intensas son las de Santa Bárbara, Ocotepeque, Copán, Cortés, Yoro y Olancho. (LT/3/1/85)

Ante el anuncio de la UNC, el gobierno reaccionó diciendo que "las invasiones no serán toleradas".

OPERATIVO

ANTISINDICAL

Alrededor de 600 trabajadores despedidos de la Secretaría de Comunicaciones, Obras Públicas y Transporte (SECOPT), algunos de ellos acompañados de sus hijos y esposas, fueron desalojados violentamente por un pelotón de "Cobras" (de la Fuerza de Seguridad Pública) de la Catedral de Tegucigalpa, donde permanecían exigiendo al gobierno el pago de sus respectivas prestaciones laborales. En la ocupación de la iglesia (que conservaba abiertas sus puertas a la feligresía) participaban los mismos trabajadores que a fines de 1984 efectuaron una huelga de hambre como medida de presión para que el gobierno les pagara las prestaciones que

les correspondían. En aquella oportunidad, la huelga concluyó después de que una comisión negociadora integrada por dirigentes políticos de oposición logró que el gobierno autorizara los pagos respectivos. Lamentablemente las autoridades liberales incumplieron el acuerdo y la mayoría de los afectados quedaron burlados en sus derechos. Ese conflicto se inició en 1982, cuando empezaron a efectuarse despidos masivos en SECOPT, los que se incrementaron en 1983. Las cesantías afectaron a los trabajadores que no eran de filiación liberal y las medidas patronales concluyeron hasta que el sindicato de la institución pasó a control de las autoridades del ministerio. La acción de los "cobras", perpetrada el 14 de enero, recorrió a los hondureños los tiempos

de represión desatados por el jefe militar Gustavo Alvarez Martínez. En el operativo resultaron heridos varios sindicalistas, varios periodistas fueron objeto de medidas intimidatorias y, de acuerdo con los testigos, no hubo ni siquiera consideración para los infantes. La jerarquía eclesiástica del país aclaró después del incidente que no habían solicitado la intervención militar y que "jamás pedimos al ejército que entraran a la catedral y sacaran a los manifestantes". A continuación reproducimos algunas reacciones de personalidades sobre ese conflicto, en el cual los efectivos militares hicieron un despliegue de fuerza que a juicio de varios analistas fue una señal de advertencia o un mensaje no sólo dirigido a los huelguistas.

— "Es lamentable que debido a

DERECHOS HUMANOS

PARAMILITARES

— Tres sindicalistas y un sacerdote serían "ajusticiados" por una organización antiterrorista que opera en el país, según Antonio Fugón Meléndez, uno de sus integrantes, quien se restablece actualmente en el Hospital Leonardo Martínez de San Pedro Sula de las heridas que le infirió un comerciante en un confuso incidente.

Fugón Meléndez explicó que la organización paramilitar cuenta con más de dos mil miembros en todo el país y unos 200 en el sector noroccidental y que actúa como jefe un coronel retirado de apellido Amaya y como comandante regional para la Zona Norte un mayor de apellido Aquino. Todos los desaparecimientos de personas de tendencia izquierdista son obra de la referida agrupación, acusó. (LP/18/1/85)

DESAPARECIDOS

— El canciller Edgardo Paz Barnica instó a los familiares de los desaparecidos a interponer los recursos legales del caso y a pre-

sentar las pruebas correspondientes ante los juzgados para que los responsables de esos hechos sean castigados drásticamente. "Si algunos oficiales del ejército están implicados y ocupando cargos de las Fuerzas Armadas, los sectores interesados deben proceder ante los tribunales, aportando pruebas", señaló Paz Barnica.

Sobre la conducta del mayor Alexander Hernández, becado para cursar estudios en Venezuela a pesar de que se le acusa de dirigir a grupos paramilitares, comentó: "si ha cometido fechorías, pues que se le lleve a los tribunales y se le juzgue. Yo ni siquiera lo conozco pero creo que cualquier persona que viola los derechos humanos debe ser severamente castigada". (EH/4/1/85)

— El salvadoreño Antonio Menjivar Rodas se presentó voluntariamente ante el jefe del Departamento Nacional de Investigaciones de San Pedro Sula, capitán David Abraham Mendoza, para ratificar su declaración del 28 de diciembre pasado, cuando aseguró haber visto en una de las celdas de la DNI, a José Eduardo López, a quien la policía niega tener en su poder. José Eduardo

López, ex-vicepresidente del Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en el departamento de Cortés se encuentra desaparecido desde el pasado 23 de diciembre, según denunciaron sus familiares. Para presentarse ante el jefe policial a ratificar su testimonio, Menjivar Rodas se hizo acompañar del periodista Gabriel García Ardón a quien Mendoza le firmó un documento garantizándole la vida de aquél. (T/14/1/85)

Posteriormente, el denunciante fue trasladado a poder de la DNI en Tegucigalpa y reapareció el 23 de enero ofreciendo una conferencia de prensa, en un cuartel policial, en la que aseguró que "todo ha sido una mentira, no estuve preso a fines de diciembre y nunca he visto a José Eduardo López". (T/24/1/85)

DESAPARICIONES

— Por lo menos 14 personas han desaparecido desde que el general Gustavo Alvarez Martínez fue derrocado de la jefatura de las Fuerzas Armadas el 31 de marzo del año pasado; denunció el Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras.

problemas de injusticia y que se pueden solucionar de una manera humana y justa, tengan que llegarse a medidas extremas. El gobierno debe cumplir con la promesa de pagar las prestaciones a los trabajadores despedidos". Monseñor Oscar Rodríguez (T/15/1/85)

— El Comité de Organizaciones Populares (CCOP) se solidarizó con los trabajadores y envió una carta al presidente Suazo Córdova en la que le asegura que "nuestro pueblo concurrió a las urnas en 1981 para constituir un gobierno justo, íntegro, honesto e imparcial en la aplicación de las leyes, y la actual administración está muy lejos de reflejar este ideal democrático". (T/16/1/85)

— El candidato presidencial del

EL CODOH señaló que la estructura de los cuerpos policiales y paramilitares que secuestraron a más de un centenar de personas durante la gestión de Alvarez Martínez, aún se mantiene intacta". Tanto Juan Blas Salazar (ex jefe de la DNI) como Alexander Hernández (de los grupos paramilitares) están en el Estado Mayor de las Fuerzas Armadas y la amenaza sigue existiendo", aseguró. (T/4/1/85)

— Los familiares del desaparecido Hernán Pérez Alemán acusaron de ese delito ante el Juzgado Primero de Letras de lo Criminal de Tegucigalpa al mayor Juan Blas Salazar y al coronel Juan López Grijalva, jefe de la DNI y de Inteligencia Militar, respectivamente. Pérez Alemán desapareció hace dos años. (T/5/1/85)

— Los familiares de los desaparecidos coinciden en que el gobierno y las Fuerzas Armadas están escondiendo los verdaderos resultados de la investigación sobre violaciones a los derechos humanos para proteger a los responsables. Los miembros de COFADEH aseguran que el informe al respecto de las Fuerzas Armadas "es una farsa". (T/5/1/85)

PINU, Enrique Aguilar Cerrato, calificó como una medida provocadora "la agresión directa contra el grupo de trabajadores que defienden una petición justa y la represalia de que han sido objeto sólo abona más el fermento social de inconformidad y frustración que existe en el pueblo". (LP/16/1/85)

— El cura párroco de la catedral, Alonso Tejada, declaró que los trabajadores que se tomaron la iglesia cometieron pecado de sacrilegio y agradeció la intervención de los militares. El sacerdote precisó que "si están protestando por causas justas e injustas no nos importa, pero sí nos importa cuando se meten a la iglesia". (LP/18/1/85)



— A juicio del presidente del Comité para la Defensa de los Derechos Humanos, sección de Cortés, Miguel Ángel Pavón, el informe presentado por las Fuerzas Armadas sobre los desaparecidos no revela más que la intención de desviar la atención pública de la realidad de los hechos. (T/2/1/85)

— Para el Comité de Familiares Desaparecidos de Honduras (COFADEH) el informe de las Fuerzas Armadas sobre las personas desaparecidas "refleja que las tendencias ultraderechistas de las mismas se han impuesto sobre la oficialidad honesta, por cuanto el mismo (el informe) se caracteriza por ser incongruente, vago y contradictorio". (T/3/1/85)

TORTURAS

— Rolando Laitano Zúniga, David Turcios, Héctor Flores y Mauro Bonilla Maldonado, quienes cumplen sentencia por diversos delitos en la Penitenciaría Central, fueron "salvajemente torturados" por negarse a comprar marihuana en el interior de la misma, según denuncia interpuesta ante el Juzgado Primero

de Letras de lo Criminal de Tegucigalpa, por la señora Martha Yolanda López, compañera de hogar de uno de los flagelados. Las víctimas debieron ser trasladadas al Hospital Escuela de Tegucigalpa, a consecuencia de las torturas. (EH/11/1/85)

— El Juzgado Primero de Letras de lo Criminal de Tegucigalpa inició diligencias para investigar las causas de la muerte del estudiante universitario Carlos Augusto Quezada Soto, quien según sus parientes pudo haber muerto a causa de torturas, ya que al reconocer su cadáver en la morgue del Cementerio General su cuerpo mostraba golpes contusos en la nuca y otras partes del cuerpo. (EH/11/1/85)

DENUNCIA

En Honduras nacen 170 mil niños al año pero por cada mil, mueren 78 infantes a causa de diarrea, infecciones y por enfermedades parasitarias, según estadísticas del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social. Además de ello, el 72 por ciento de la población infantil padece de desnutrición. (EH/10/1/85)

PROBLEMAS ECONOMICOS



ANTICIPAN CIERRES DE EMPRESAS

El Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) anunció que 15 empresas ubicadas en la zona norte del país están próximas a cancelar sus operaciones debido a la crisis general en materia económica que está vigente desde 1979 en esta nación, la de menor desarrollo industrial en Centro América. (H/2/1/85)

NO A CAFICULTORES

El gobierno rechazó una demanda presentada por los caficultores para que reduzca en un 10 por ciento el gravámen vigente para las exportaciones de café. El ministro de la Presidencia, Ubodoro Arriaga Iraheta, argumentó que de responder afirmativamente a la solicitud, el fisco nacional dejaría de percibir 20 millones de dólares anuales. Datos oficiales indican que la caficultura da empleo permanente a más de 40 mil personas, cifra que aumenta considerablemente en las temporadas de cosecha. (T/2/1/85)

SI A LA TRANSNACIONAL

El gabinete económico autorizó a la transnacional bananera Standard Fruit Company — afiliada a la Castle And Cook — para que de enero a junio del presente año suspenda el pago de los impuestos sobre la renta y de exportación.

El ministro Ubodoro Arriaga Iraheta manifestó que la compañía pagará posteriormente lo que adeuda y explicó que el gobierno autorizó esa dispensa para “no dejar que decaiga una empresa que produce empleos y divisas al país”.

Mientras tanto, el presidente Suazo Córdova manifestó al respecto que la autorización concedida a la Standard “ayudará a aliviar la situación de la empresa a través de un sacrificio fiscal que implica un esfuerzo heroico para nuestro

ueblo”. (T/16/H/18/1/85)

EMPLEO Y DESEMPLEO

El ministro de Trabajo, Amado H. Núñez comentó que Honduras tiene en la actualidad 350 mil desempleados y señaló que en 1985 el porcentaje no bajará puesto que es un año político. El alto funcionario agregó que “hablando con franqueza, desconozco la programación gubernamental para enfrentar el desempleo”. (H/7/1/85)

En relación a ese grave problema socio-económico, el Ministerio de Economía informó que dos mil puestos de trabajo fueron creados en 1984 al haberse promovido “una actividad dinámica de apoyo a la producción industrial, administrativa y aplicando incentivos fiscales”. De acuerdo con la información disponible en ese Ministerio, en 1984 se clasificaron 29 empresas nuevas y se aplicaron tres ya existentes. (T/3/1/85)

Las dos mil plazas surgidas en 1984 son mínimas si se toma en cuenta que cada año se incorporan 50 mil personas a la población económicamente activa, con lo cual se puede determinar que 48 mil hondureños no pudieron obtener un puesto de trabajo fijo y pasaron a engrosar las filas de los desocupados.

Para agravar la situación, la transnacional minera Rosario Resources Corporation despidió más de 100 trabajadores el pasado 10 de enero, alegando que la caída en el precio internacional de los metales ha repercutido negativamente en su rentabilidad. Ejecutivos de esa compañía dijeron que existe la posibilidad de que el número de despedidos aumente e incluso que por un término legal de cuatro meses la compañía cierre operaciones. La transnacional busca también que el gobierno le da más concesiones arancelarias para continuar explotando las riquezas mineras

de Honduras. (LT/11/1/85)

INSISTEN EN DEVALUACION

Fuentes del Banco Central siguen afirmando que organismos crediticios internacionales como el FMI y la AID están presionando al gobierno para que autorice la devaluación de la moneda nacional (el Lempira oficialmente se cotiza a 2 por 1 con respecto al Dólar) o en su caso que dé el visto bueno a la creación de un mercado paralelo de divisas. Las autoridades rechazan esas presiones considerando que la devaluación agravaría el panorama económico y que además es una decisión que

podría repercutir en las aspiraciones presidenciales del gobernante Partido Liberal, en el marco de las elecciones generales previstas para fines de noviembre. A pesar de la oposición gubernamental a la devaluación, en Honduras está proliferando un mercado negro de divisas, en el cual la depreciación del Lempira fluctúa entre un 25 y 30 % de su valor nominal. (T/10/1/85)

FALTAN MERCADOS

Los economistas estiman que en 1985 se incrementará el déficit de la balanza comercial de Honduras debido a que los productores locales enfrentan una pérdida paulatina del mercado regional.

Los exportadores hondureños no pueden vender en Guatemala debido a un serio conflicto bilateral en materia arancelaria, a Nicaragua sólo está autorizada la venta de unos 10 productos diferentes, mientras que El Salvador y Costa Rica han implementado una serie de medidas proteccionistas que sacan de la competencia a los artículos hondureños. (LT/11/1/85)

PROBLEMAS POLITICOS

OPINIONES DEL PRESIDENTE SUAZO CORDOVA

— “La presencia militar de los Estados Unidos en Honduras ha sido de carácter disuasiva y temporal para tecnificar nuestras Fuerzas Armadas. No vemos objeto para una presencia militar norteamericana permanente si podemos garantizar nuestra seguridad bilateral mediante la preparación y dotación adecuada de nuestras Fuerzas Armadas y las facilidades de acceso necesarias cuando sean requeridas por nuestro gobierno en el caso de una emergencia. A eso se contrae nuestro planteamiento en materia de seguridad”. (T/2/1/85, discurso a la Nación con motivo de fin de 1984)

— Los siguientes son extractos del discurso pronunciado por Suazo Córdova en el municipio de Ojos de Agua, Comayagua, el 6 de enero: “Jamás he tenido dos caras, siempre he sido franco y sincero, jamás he sido hipócrita, yo sé que muchos se alegraron cuando el 31 de julio de 1983 sufrí un infarto, yo le dí gracias a Dios porque si no hubiera sido ese infarto todavía estuviera intoxicándome con la nicotina del cigarro, pero tengo 17 meses y seis días de no fumar y eso se lo agradezco a Dios . . . La vez pasada se molestaron los políticos porque les dedique una canción muy bonita como es El Candado y Mil Besos. Sé que ha salido una nueva canción, que no sé como se llama, creo que “Querida”, que no sé a quien se la vamos a dedicar nosotros . . . En cuanto mejore nuestra economía voy a aumentar el presu-

puesto de las Fuerzas Armadas, porque nosotros somos los menos armados y creo que la seguridad nacional tenemos que fortalecerla”.

OPINIONES DE JEFES MILITARES

— “Al comenzar 1985 dos caminos se abren ante los hondureños; uno, donde habrán de escalonarse las rectificaciones honrosas y salvadoras. Otro, jalado por prácticas viciosas, corruptas y desleales, que inevitablemente acarrearían la ruina interna del Estado y su completo decrédito internacional”. (general Walter López Reyes, discurso a la Nación, 30 de diciembre de 1984)

— Dirigiéndose al presidente Suazo Córdova, el general López Reyes expresó que “Usted ha interpretado a conciencia la verdadera situación angustiosa que vive y amenaza a la geopolítica de la región. Con gesto firme y sin vacilaciones, ha apoyado nuestras demandas relacionadas con la seguridad nacional, pese a ser víctima de ataques infundados por parte de sectores nacionales y extraños de diferentes denominaciones, pero Usted no ha claudicado en su propósito de defender a Honduras, confiando siempre en su inquebrantable fe en Dios y en su fuerte convicción democrática y porque ha comprendido en toda su dimensión nuestros sanos propósitos e ideales . . . Usted ha demostrado estar resuelto a servir a Honduras y no desmayar ante las mayores dificultades que afronta la Nación”. (LT/16/1/85)

NUEVAS PUBLICACIONES

El Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) inicia en enero de 1985 la publicación de la “Serie CRONOLOGIAS”, de indudable interés para nuestros lectores nacionales y extranjeros. El primer número está dedicado a la Iglesia en Honduras y comprende una apretada síntesis de los acontecimientos más sobresalientes de ese tema ocurridos en 1982, 1983 y 1984. Los lectores extranjeros podrán adquirirlo por \$ 1.50, que incluye el costo del envío postal. En el interior de Honduras su costo será de Lps.2.00.

El CEDOH publica en enero su Balance Semestral de los Derechos Humanos, que abarca el período de julio a diciembre de 1984 y que es de extraordinaria utilidad para todas las instituciones o personas interesadas en salvaguardar la vigencia de las garantías constitucionales y la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Todos nuestros suscriptores recibirán sin recargo alguno esta edición especial, por correo aéreo.

MCFARLANE EN HONDURAS

El viernes 18 de enero llegó a Tegucigalpa Robert McFarlane, asesor de Seguridad del presidente Reagan, para entrevistarse con las más altas autoridades del país. El objetivo formal de su visita fue explicar la política exterior que seguirá el mandatario estadounidense en su segundo período al frente de la Casa Blanca. Oficialmente no trascendió el contenido de las conversaciones sostenidas y el canciller Edgardo Paz Barnica se limitó a decir que a McFarlane le pidieron que “Estados Unidos sea tan comprensible, como Honduras en el manejo de sus relaciones bilaterales”. No obstante, fuentes ligadas a las altas esferas gubernamentales indicaron que el asesor de Reagan tuvo una discrepancia con el general Walter López Reyes, jefe de las Fuerzas Armadas. El incidente, ocurrido en el marco de un almuerzo protocolario, se originó cuando McFarlane dejó en claro que Estados Unidos no está dispuesto a firmar un pacto bilateral de defensa con Honduras y que, en el caso de las fuerzas antisandinistas ubicadas en este país, la administración de Reagan no los considera un problema esencial, puesto que tiene confianza en obtener del Congreso el financiamiento adecuado para seguirlos sosteniendo. El emisario dejó en claro que Estados Unidos seguirá apoyando a Honduras en los niveles de asistencia que estima razonables e indicó que no son convenientes las presiones para modificar esa situación. Se asegura que las opiniones de McFarlane irritaron al general López Reyes. El asesor presidencial dejó Honduras el sábado 19.

HONDURAS, ATRAPADA POR USA. Honduras se ha convertido en un país atrapado por la política exterior de Estados Unidos, que desde allí combate a las guerrillas izquierdistas en El Salvador y ayuda a los “contras” que se oponen al gobierno de Nicaragua, comentó John Oakes, articulista del New York Times. (T/12/1/85)

ACCIDENTE

El martes 22 de enero un avión Hercules C-130 de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos se precipitó al mar, con 21 personas a bordo, en las cercanías de Puerto Castilla, donde opera el Centro Regional de Entrenamiento Militar (CREM). Los militares norteamericanos procedían de Panamá y tenían como objetivo trabajar en los preparativos de las próximas maniobras conjuntas con el ejército hondureño. (resumen de prensa)

AT THE OAS MEETING IN BRASILIA:
From left to right, Foreign Ministers Eduardo Tenorio, El Salvador; Carlos José Gutiérrez, Costa Rica; Fernando Andrade, Guatemala; George P. Shultz, U.S.A.; Edgardo Paz Barnica, Honduras.



Honduras RAISING THE PRICE FOR U.S. BASES

Recent moves on the part of the Honduran government and military, reveal that they are trying to strengthen their bargaining position vis-a-vis the United States. The new military command led by General Walter Lopez Reyes, while backed by nationalistic younger officers, is willing to remain a close ally of the United States, but seeks more benefits. These nascent signs of restless independence at first seemed to signal discontent with U.S. policies. But in reality there has been a continuation of past domestic policy developed under General Alvarez unaccompanied by any significant liberalization. There has been little decrease in disappearances and arrests - as recently as mid-October three trade unionists were detained by military intelligence - while public resentment and protests against Vietnamization of the country have been on the rise.

NO MORE TRAINING FOR SALVADORANS?

On September 28, the government announced that there would be no further training of Salvadoran troops at the Regional Military Training Centre (CREM) near Puerto Castillo. The CREM had been the centre of a scheme used by the United States to get around the limit of having no more than 55 U.S. advisors in El Salvador. Speculation had been rising that the Hondurans would demand at least an equal number of Hondurans be trained there. An added twist is that the Hondurans have made a commitment to replace the temporary site of the CREM with a permanent one. This results from the closing of the U.S.-run School of the Americas in Panama.

The reasons for the CREM decision appear to be two-fold. First, the government has stated that it is impatient with Duarte for not negotiating a settlement to the Honduras-El Salvador border dispute. Second, the CREM offers leverage with which the Hondurans can show the United States that it wants more commitment on both political and economic fronts. "We want a more independent relationship on security issues and more assistance in helping build our economy and strengthening our democratic system", said Foreign Minister Edgardo Paz Barnica. "My government has grown impatient with the lack of a concrete response from the United States."

Politically, the Hondurans want a commitment that, should congressional funding not be reinstated for the *contras*, the United States would assume responsibility for removing and otherwise dealing with the 12,000-15,000 mercenaries and their families. The government also wants to change the terms of a 1954 U.S.-Honduran Treaty on Military Cooperation - which gives the United States complete freedom to conduct military manoeuvres on Honduran soil without any commensurate benefits to Honduras - and

turn it into a defence pact. Under the law, U.S. soldiers are free from prosecution of local laws and moreover, the Honduran government is required to pay for all the gas used by the United States during its manoeuvres and has no ownership rights to U.S. military equipment.

Prospects are dim, however, that the United States will consider a mutual defence pact, as it would override the existing Rio Treaty which covers the whole of Latin America.

Economically, the government wants better access to U.S. markets, U.S. support in renegotiating debt payments with the IMF, and faster disbursement of AID money.

To this end, Honduras has demanded high-level negotiations with the United States. It has also requested sophisticated F-5 combat jets - similar in capability to Soviet MiGs - \$400 million in military aid over the next four years, a doubling in economic assistance, and \$2 million for expanding a military base. The bargaining chip is U.S. interest in continuing its war games and maintaining military installations. [The State Department has recently announced that it plans to deny the request for the F-5s, a tactic that will help the United States.] But there is still the problem of not having quite enough leverage to get the concessions it wants. Having designated several ranking politicians last July to meet with U.S. counterparts, government officials are still waiting on Washington to choose representatives and set a definite time for these talks.

Meanwhile, the United States does not seem overly concerned with the direction of events in Honduras. Said one U.S. diplomatic source, "Most of this is smoke. The new bunch is trying to show they are in charge and to get at Alvarez. But we haven't been turned down on anything we've asked from them."

A LONGER STAY FOR THE UNITED STATES?

There is more evidence that the United States is readying itself for a protracted stay. According to the *Washington Post* (3/11/84) "the Defense Department has signed contracts worth almost \$1 million with a private company to maintain U.S. facilities and feed U.S. troops in Honduras. Although Defense has denied that the contract is out-of-the-ordinary, Senator Jim Sasser, ranking Democrat on the military construction subcommittee of the Senate Appropriations Committee, stated that 'my clear impression is [that] when you have a temporary base used for exercises, you don't enter into long-term contracts with U.S. vendors to collect garbage and clean the latrine and vehicles.'"